
4月7日那天，吴金贵接到了很多
或熟悉或陌生的人打来的电话，而他
被问的最多的一个问题，就是“你觉得
安蒂奇是一个怎样的教练？”

2012年底，结束了“救火教练”任
务的吴金贵，重新回到了鲁能泰山俱
乐部技术总监的位置上，而他的第一
项任务，就是协助俱乐部领导确定新
赛季的球队主教练人选。在相关渠道
和经纪人推荐的人选当中，有原意甲
国际米兰队主教练库珀，以及在葡萄
牙里斯本竞技队执教过的佩赛罗，一
直被认为“脾气有点大”的安蒂奇一开
始并不被俱乐部看好。不过，一圈会面
和谈判下来之后，吴金贵发现塞尔维
亚教练并不像传闻中说的那样：“虽然
见面的时候还没有确定执教，但他并
没有什么保留，对鲁能俱乐部的建设
提出了很多好的建议。”

如果不是当时如日中天的广州恒
大队，鲁能泰山队原本有望成为2013

年的中超冠军，也正因为如此，那个赛
季结束之后，续约未果的安蒂奇只能
将教鞭交到了看上去更“大牌”的巴西
人库卡手里。

东方体育： 作为曾经跟安蒂奇在

鲁能泰山俱乐部合作过的同事， 在你

看来，他是一个好教练吗？

吴金贵：是。包括现在的鲁能新基
地，在建设的过程当中，安蒂奇给出了
很多建议，作为一名先后执教过皇马、
巴萨和马竞这些西甲豪门的教练，他
的履历和经验是非常丰富的，关于职
业足球的理念也很先进，有很多都是
值得我们学习的。

东方体育： 在后来改造申花健身

房的过程当中，安蒂奇的一些理念，也

得到了体现吧？

吴金贵：是的，因为职业足球很多
东西都是相通的，比如说健身房除了
训练之外，还应该具备社交的功能，让

队员可以在一起喝喝咖啡聊聊天，在
一种轻松的氛围中进行交流，这对于
增加球员的团队意识也会有帮助。很
多看上去只是一些细枝末节的东西，
折射出的却是理念上的差距，以及对
于职业足球的理解和认识，这些都是
需要慢慢积累和提高的。

东方体育：在青训方面，安蒂奇也

给了鲁能方面不少建议吧？

吴金贵：好的教练，一定是会从俱
乐部的全局去考虑问题的，而不仅仅
是一线队。对于青训，安蒂奇是非常重
视的，也很有自己的想法，所以2013年
夏天的时候，他特意抽出时间，到淄博
的鲁能青训基地去跟小球员进行交
流。我记得很清楚，安蒂奇在跟俱乐部
领导谈到青训时说得非常中肯，认为
培养年轻球员不仅仅是要让他们学会
过个人、踩单车这么简单，非常重要的
是让球员在综合素质方面有所提高，
因为他们年轻时学到的东西，会影响

他们未来的职业生涯。安蒂奇说，青训
不仅仅是简单的培训队员，更应该是
社会教育的一部分，作为俱乐部，不但
要培养出球踢得好的球员，更要培养
出综合素质高的职业队员。不管什么
时候，我觉得中国足球都应该把这些
作为培养年轻球员的目标，踏踏实实
地去走好每一步。

东方体育：作为教练，安蒂奇留给

中国足球的，只有在鲁能的一个亚军，

还有在河北华夏幸福队的中途下课。

吴金贵 ：在鲁能的时候，我跟他
的交流还是很多的，他很多好的想法
最后没能实现，这一点确实挺可惜
的。作为外教，我们不仅要看他在技
战术方面给球队带来了什么东西，更
重要的是，要看他能否把国外俱乐部
建设的先进理念带到中国来，推进中
国俱乐部的发展，从这一点来讲，安
蒂奇留给中超的，并不仅仅是一个联
赛亚军。
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上个周末，吴金贵终于可以安心
出门了，不过对他来讲，这样的“变
化”已经不会再让他的内心有什么波
澜和起伏了，因为这已经是他在过去
短短两个多月之内第三次被解除隔
离了，用他自己的话说，就是“一辈子
能有一次这样的经历就已经够了，我
却连着来了三次，我也值得了⋯⋯”

东方体育：申花队员跟我说，春

节前你去海口那次， 是 “见面10分

钟，隔离14天”。

吴金贵： 春节前我先是去了广
州的国家队那边，然后正好申花队
那段时间在海口冬训。按照计划，春
节也是在那边过的，俱乐部董事长
吴晓晖，还有总经理周军都在队里，
然后我就从广州去了海口，跟球队
见了个面。毕竟教练队员很不容易，
因为那会儿还在为超级杯和亚冠小
组赛做准备，时间上面比较紧张，春
节也不放假，不过正好在那个时候，
确定了新冠病毒可以人传人，防疫
形势开始紧张起来了。

东方体育： 第一次隔离是回到

上海之后的事情吧？

吴金贵：对的，我在海口那边的
时间并不长，然后就回上海了。按照
上海市疫情防控的要求，整个春节
期间我住的小区基本上都是封闭
的，因为我之前去过外地，所以也自
觉地进行居家隔离，有半个月的时
间基本没出过门。

东方体育：隔离期间，整个的生

活节奏一下子慢了下来， 用了不少

时间才能适应这种变化吧？

吴金贵：这个要因人而异吧，至
少对我来讲没有什么问题，而且正
好可以趁着这个机会把之前的很多
东西系统整理一下，也算是给自己
一个学习和提高的机会。作为一名
教练，不光要在场上带队训练，也要
不断地去学习，掌握一些新的东西，
只有这样才能不跟现代足球脱节，
才能在业务上面不断地提高自己，
有句话不是说了吗，人一定要活到
老学到老，对吧？不过要说不适应的
话，可能就是春节拜年的方式跟以
前不太一样了，虽然发微信打电话
也能表达心意，但是因为不能出门，
原来约好了过年的时候在一起坐一
坐聊一聊的，也只能改成“云拜年”
了。

东方体育： 第二次隔离是在澳

大利亚，对吧？

吴金贵：按照原来的赛程，申花
今年亚冠小组赛第一场比赛的对手
是澳大利亚的珀斯光荣。2月中下旬
的时候，虽然国内的疫情比较重，但
那个时候亚冠联赛还没有正式确定
延期，所以我们还是要做好各方面
的准备，所以我受俱乐部委托，到澳
大利亚去考察珀斯光荣队，然后按
照当地的要求，入境之后先进行14
天的隔离。因为有了之前在国内的
经验，再加上有了心理准备，在澳大
利亚隔离期间也没有什么不适应
的，比方说需要什么东西的话，可以
找邻居或者朋友帮着买回来放到门
口，还是挺方便的。

东方体育： 到了3月份的时候，

国内的防疫形势开始好转， 包括澳

大利亚在内， 国外很多地方却开始

呈现了上升暴发的趋势，担心吗？

吴金贵：担心肯定是有一点的，
但是我也相信，只要做好个人防护，
保持像勤洗手勤消毒这样的卫生习
惯，避免跟外界过多和近距离接触，
应该不会有什么问题的。我刚到澳大
利亚的时候，因为戴着口罩，当地人
看你的眼光都不太一样，因为在他们
觉得只有病人才应该戴口罩，但是到
了后来，他们也慢慢理解和接受了。

东方体育：第三次隔离，对你来

讲已经是“熟门熟路”了吧？

吴金贵： 有时候想想确实挺魔
幻的，原来觉得不可能发生的事情，
结果都发生在了你的身上，两个多
月的时间隔离了三次，也算是多了
一种人生体验吧。有的时候就是这
样，当原来那些你觉得再平常不
过的事情发生了变化，比如说你
不能像以前那样去踢球，甚至
不能出去散步，不能出去吃
饭的时候，你才能理解平
凡其实就是一种最真
实的幸福。经过这次疫
情之后，对足球人也
好，对每个人也
好，学会珍惜当
下，好好把
握你现在
的生活，
都是最重
要的。

安蒂奇留给中超的，并不仅仅是一个联赛亚军
金贵谈·2013年和安蒂奇共事

两个月三次隔离
平凡才是真幸福

吃过早饭之后，吴金贵给自己冲了一杯咖啡，坐到了电脑前面，新的一天就这样开始了。

“有点魔幻，”上个周末，结束了今年第三次隔离的吴金贵在被问到这两个多月过得怎么样时，

忍不住笑了起来：“就是那种经常会问‘怎么可能？ ’的感觉，而且明明就是发生在自己身上的事

情，但有时候又觉得不太真实，是不是做梦或者产生了错觉啊什么的。 ”

金贵谈·2020年抗击“新冠”


